



Aspectos multidimensionales entre China y América Central

Multidimensional Aspects of Relations between China and Central America

DOI: 10.22458/rna.v17i1.6720

Velia Govaere-Vicarioli¹

1. Universidad Estatal a Distancia, Vicerrectoría de Investigación, Investigadora del Observatorio de Comercio Exterior, San José, Costa Rica. Exviceministra de Economía, Industria y Comercio de Costa Rica, vgovaere@uned.ac.cr

Recepción: 04 de marzo de 2026

Corrección: 14 de junio de 2026

Aceptación: 29 de junio de 2026

RESUMEN

Introducción: El impacto de los nexos diplomáticos de la República Popular China en América Central redefine las dinámicas regionales dentro del marco teórico contemporáneo del comercio internacional, la inversión extranjera y la cooperación. **Objetivo:** Este estudio ofrece un análisis descriptivo, cuantitativo y crítico de dicha relación multidimensional, investigando tanto los beneficios comerciales alcanzados como los desafíos estructurales pendientes. **Método:** Mediante la evaluación de flujos comerciales, de inversión y proyectos de cooperación que analizamos a partir de fuentes académicas e institucionales —regionales y chinas—, se realiza un análisis comparativo del desempeño por país. Esto permite el señalamiento de algunas mejores prácticas comerciales y de cooperación, derivando en la formulación de lecciones aplicables a la gestión de políticas públicas. **Resultados:** Los hallazgos muestran que los lazos diplomáticos impulsaron un crecimiento del 25% en las exportaciones agrícolas regionales hacia China. Costa Rica registra un incremento promedio anual del 23.1% durante la última década. Asimismo, en tres años de relaciones, Honduras logró un notable avance interanual del 38.5%, mientras que Nicaragua disparó sus exportaciones un 26% tras la entrada en vigor de su Tratado de Libre Comercio. **Conclusión:** Pese a los desafíos persistentes, se concluye que la región se ha beneficiado estratégicamente de su establecimiento de relaciones diplomáticas con China. Se extraen aprendizajes de políticas públicas orientados a optimizar este intercambio en el futuro. Aunque la naturaleza reciente de estos vínculos en ciertos países limita el alcance temporal de este análisis, este estudio se establece como un precedente metodológico y un estímulo para futuras investigaciones académicas más profundas.

Palabras clave: América Central, China, comercio internacional, exportaciones, políticas públicas, relaciones diplomáticas.

ABSTRACT

Introduction: The impact of diplomatic ties with the People's Republic of China in Central America redefines regional dynamics within the contemporary theoretical framework of international trade, foreign investment, and cooperation. **Objective:** This study offers a descriptive, quantitative, and critical analysis of this multidimensional relationship, investigating both the commercial benefits achieved and the outstanding structural challenges. **Method:** Through the evaluation of trade flows, investment, and cooperation projects analyzed from academic and institutional sources—both regional and Chinese—a comparative analysis of performance by country is conducted. This allows for the identification of commercial and cooperation best practices, deriving in the formulation of applicable lessons for public policy management. **Results:** The findings show that diplomatic ties spurred a 25% growth in regional agricultural exports to China [forbes.com].

mx]. Costa Rica recorded an average annual increase of 23.1% over the last decade, while Honduras achieved a 38.5% year-on-year advance within three years of relations, and Nicaragua's exports surged by 26% following the entry into force of its Free Trade Agreement. **Conclusion:** Despite persistent challenges, it is concluded that the region has strategically benefited from its diplomatic alignment with China. Public policy insights are extracted to optimize this exchange in the future. Although the recent nature of these ties in certain countries limits the temporal scope of the analysis, this study establishes a methodological precedent and a catalyst for further, in-depth academic research.

Keywords: Central America, China, international trade, exports, public policy, diplomatic relations.

RÉSUMÉ

Introduction : L'impact des liens diplomatiques de la République Populaire de Chine en Amérique centrale redéfinit les dynamiques régionales dans le cadre théorique contemporain du commerce international, de l'investissement étranger et de la coopération. **Objectif :** Cette étude propose une analyse descriptive, quantitative et critique de cette relation multidimensionnelle, en évaluant tant les bénéfices commerciaux obtenus que les défis structurels persistants.

Méthode : À travers l'évaluation des flux commerciaux, d'investissement et des projets de coopération analysés à partir de sources académiques et institutionnelles —régionales et chinoises—, une analyse comparative des performances par pays est réalisée. Cela permet d'identifier les meilleures pratiques commerciales et de coopération, débouchant sur la formulation de leçons applicables à la gestion des politiques publiques. **Résultats :** Les résultats démontrent que les liens diplomatiques ont entraîné une croissance de 25 % des exportations agricoles régionales vers la Chine [forbes.com.mx]. Le Costa Rica a enregistré une croissance annuelle moyenne de 23,1 % au cours de la dernière décennie, tandis que le Honduras a obtenu une progression de 38,5 % en glissement annuel après trois ans de relations, et le Nicaragua a vu ses exportations bondir de 26 % suite à l'entrée en vigueur de son accord de libre-échange. **Conclusion :** Malgré les défis persistants, il est possible de conclure que la région a tiré un profit stratégique de son alignement diplomatique avec la Chine. Des enseignements de politiques publiques sont dégagés afin d'optimiser cet échange à l'avenir. Bien que le caractère récent de ces relations dans certains pays limite la portée temporelle de l'analyse, ce travail s'impose comme un précédent méthodologique et un stimulant pour des recherches académiques ultérieures plus approfondies.

Mots-clés : Amérique centrale, Chine, commerce international, exportations, politiques publiques, relations diplomatiques.

RESUMO

Introdução: O impacto das relações diplomáticas com a República Popular da China na América Central redefine as dinâmicas regionais no âmbito do marco teórico contemporâneo do comércio internacional, do investimento estrangeiro e da cooperação. **Objetivo:** Este estudo oferece uma análise descritiva, quantitativa e crítica dessa relação multidimensional, investigando tanto os benefícios comerciais alcançados quanto os desafios estruturais ainda pendentes. **Método:** Por meio da avaliação dos fluxos comerciais, dos investimentos e dos projetos de cooperação analisados a partir de fontes acadêmicas e institucionais —tanto regionais quanto chinesas—, realiza-se uma análise comparativa do desempenho de cada país. Isso permite identificar boas práticas comerciais e de cooperação, resultando na formulação de lições aplicáveis à gestão de políticas públicas. **Resultados:** Os resultados mostram que os laços diplomáticos impulsionaram um crescimento de 25% nas exportações agrícolas regionais para a China. A Costa Rica registrou um aumento médio anual de 23,1% ao longo da última década, enquanto Honduras alcançou um avanço interanual de 38,5% em apenas três anos de relações diplomáticas, e as exportações da Nicarágua cresceram 26% após a entrada em vigor de seu Acordo de Livre Comércio. **Conclusão:** Apesar dos desafios persistentes, conclui-se que a região tem se beneficiado estrategicamente de seu alinhamento diplomático com a China. Extraem-se lições para as políticas públicas com o objetivo de otimizar esse intercâmbio no futuro. Embora a natureza recente dessas relações em determinados países limite o alcance temporal da análise, este estudo estabelece um precedente metodológico e um estímulo para futuras pesquisas acadêmicas mais aprofundadas.

Palavras-chave: América Central, China, comércio internacional, exportações, políticas públicas, relações diplomáticas.

INTRODUCCIÓN

El Fondo Monetario Internacional (FMI) destaca el papel estelar que la República Popular China (RPC) ha tenido en la economía mundial en los últimos quince años, al señalar que «China ha sido el motor principal del crecimiento económico del mundo, aportando el 35% del crecimiento del producto interno bruto (PIB) nominal mundial, mientras que Estados Unidos ha contribuido un 27%».¹

El corolario regional de este significativo desarrollo económico ha sido su posicionamiento como un socio comercial importante, cuando no el primero, en los países latinoamericanos y del Caribe, al desplazar el lugar tradicional de Estados Unidos en sus economías. Según reportaje de Menegat

1 Eswar Prasad, «China se tambalea, pero no caerá», *Fondo Monetario Internacional*, diciembre de 2023, accedido el 28 de octubre de 2025, <https://www.imf.org/es/publications/fandi/issues/2023/12/china-bumpy-path-eswar-prasad>.

(DW, 2025), «los lazos comerciales con China se intensificaron en toda América Latina. Para 2024, la superpotencia asiática era el principal socio comercial de Brasil, Perú, Chile y Bolivia».²

En 2006, la RPC era el segundo destino de las exportaciones de Costa Rica. La administración Arias, gobierno de ese momento, decidió adecuar la diplomacia del país a esa transformación del comercio mundial y hemisférico, estableciendo relaciones diplomáticas con China, a partir del debido reconocimiento del principio de una sola China, protocolo previo establecido y aceptado internacionalmente.

El presidente Arias³ explicó esa decisión como «un acto de realismo elemental y un despertar a un contexto global». Ese movimiento diplomático fue seguido después por el resto de los países del istmo, lo cual resultó un factor de liderazgo regional premonitorio. Las relaciones diplomáticas con la RPC abrieron oportunidades y desafíos para el comercio, la inversión y la cooperación con los países que dieron ese paso.

A casi 20 años del inicio de este recorrido, se plantea la necesidad de hacer una apreciación descriptiva analítica y evaluativa del aprovechamiento que nuestra región ha sabido derivar de sus vínculos diplomáticos con el gigante asiático, en materia comercial, de inversión y de cooperación. En consecuencia, se parte de las condiciones de los países de la región centroamericana que establecieron relaciones con China a partir de consideraciones relevantes que definen sus potencialidades y limitaciones frente a sus relaciones con China.

El propósito de semejante examen es ofrecer una mirada holística de las características propias de la región y de los países, dentro del proceso evolutivo de su relacionamiento con China. Asimismo, se ofrece una mirada panorámica de los lazos comerciales, de inversión y de cooperación entre los países del istmo y la RPC, incluso apreciaciones geopolíticas que afectan la relación con China.

Tratándose de un análisis de la vinculación entre las relaciones diplomáticas y sus impactos comerciales y otros, de forma expresa, se excluyen de dicho análisis Guatemala y Belice, dada la inexistencia de relaciones diplomáticas de estos países con China.

Ahora bien, cabe estimar, como premisa apreciativa de la autora, que la RPC representa también una mejor práctica de gobernanza socioeconómica para los países emergentes, a partir de su aprovechamiento de su inserción en la economía mundial globalizada y de sus políticas redistributivas. Ese criterio personal ha causado controversias para algunos; sin embargo, es compartido con diversos expertos y organizaciones internacionales.

Los premios nobel de economía, Joseph Stiglitz (2001) y Paul Krugman (2008), y el reconocido economista del desarrollo, Jeffrey Sachs,⁴ comparten esa ponderación. En particular, Stiglitz⁵ considera la gobernanza socioeconómica de la RPC como exitoso modelo de capitalismo de Estado, y Krugman⁶ valora positivamente el impacto de las políticas de combate a la pobreza en China.

Esos criterios subjetivos también se sustentan en datos estadísticos, por lo general, aceptados por el Banco Mundial y otros organismos, los cuales señalan el exponencial crecimiento de su economía que, en los últimos 34 años, se multiplicó casi 42 veces, como aparece en los reportes del Banco Mundial (BM) (2025),⁷ según los cuales el PIB per cápita de China, entre 1990 y 2024, pasó de \$318 a \$13 303,1.

El crecimiento económico de la República Popular China se ha acompañado con una eficiente redistribución social de los ingresos nacionales, con bajos niveles de desigualdad, expresados en un

2 Rodrigo Menegat Schuinski, «Siete gráficos que explican los lazos EE.UU.- América Latina», *Deutsche Welle*, 11 de diciembre de 2025, accedido el 15 de diciembre de 2025, <https://www.dw.com/es/de-monroe-a-la-migraci%C3%B3n-los-lazos-entre-ee-uu-y-am%C3%A9rica-latina-en-siete-gr%C3%A1ficos/a-75115718>.

3 BBC Mundo, «Costa Rica rompe relaciones con Taiwán», *BBC Mundo*, 7 de junio del 2027, accedido el 12 de diciembre del 2025, http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/latin_america/newsid_6729000/6729287.stm.

4 Leonardo Sobreira, «Jeffrey Sachs to TV 247: 'China is pioneering a new model of global governance'», *Global Times*, 8 de septiembre de 2025, <https://www.globaltimes.cn/page/202509/1342909.shtml>.

5 Elena Herrero-Beaumont, «Joseph Stiglitz: 'Tenemos ahora una oligarquía destruyendo las reglas del juego'», *Ethic*, 8 de septiembre de 2025, ethic.es.

6 Paul Krugman, «Wonking Out: How Super Is Your Superpower?», *The New York Times*, 11 de agosto de 2023, <https://www.nytimes.com/2023/08/11/opinion/china-us-economy.html>.

7 Banco Mundial, «Crecimiento del PIB per cápita (% anual) – China, 2024», *Grupo Banco Mundial*, acceso el 27 de julio del 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.KD.ZG?locations=CN>.

índice de Gini de 0,36%, al 2022⁸, avances vinculados con el aumento de la expectativa de vida de su población, que pasó de 33 años, en los años 60 del siglo XX, a 77 años en 2022.⁹

Ese avance de desarrollo humano se expresa en su exitoso combate a la pobreza, que, en 2020, llegó a tener una tasa de incidencia de la pobreza extrema de 0,1%.¹⁰ Tal mezcla de creación y crecimiento de riqueza, posicionamiento en la economía mundial y equidad distributiva puede considerarse emblemática, en el sentido de significar una mejor práctica de gobernanza socioeconómica para países emergentes,¹¹ también denominados sur global.

Por esas razones, para América Central, aparte a los beneficios económicos derivados del comercio, la relación con China representa, también, desafíos de emulación de su desarrollo económico con equidad social. A estos desempeños los han acompañado proyectos de cooperación, consolidados en su iniciativa de desarrollo de infraestructuras de la Franja y la Ruta (BRI, por sus siglas en inglés). Asimismo, China ha desarrollado liderazgo de poder blando en los foros multilaterales.

Entre las grandes transformaciones de China, es importante mencionar, además, sus ingentes avances educativos. Renli Wu y otros señalan que ya, desde 2006, la «China ha logrado graduar más doctorandos que Estados Unidos y el 10% de los doctorados de instituciones de estudios superiores estadounidenses son otorgados a ciudadanos chinos».¹²

En lo que concierne a la importancia del aprovechamiento, también académico, que Centroamérica puede tener con China, hay que subrayar la formidable internacionalización de su educación superior que mantiene lazos de cooperación con casi 190 países¹³, así como la enorme inversión que realiza en apoyo educativo al sur global, donde, entre 2012 y 2025, destinó apenas un 40% menos de lo que invirtió en sus propios estudiantes en el extranjero.¹⁴ Eso muestra el enorme potencial de aprovechamiento que podrían tener el estudiantado centroamericano.

La hipótesis de base de esta breve reseña sostiene que el establecimiento de relaciones diplomáticas entre RPC y la mayoría de los países de América Central ha sido de provecho, ya que ha derivado en mayores oportunidades comerciales, incrementos en los flujos de inversión extranjera directa y apertura de oportunidades de ser receptores de cooperación bilateral. Esta afirmación será analizada a través del desarrollo de este escrito.

En materia comercial, queda claro que la puesta en vigencia de tratados comerciales o las negociaciones de protocolos sanitarios conllevan nuevas oportunidades de acceso al mercado chino, en condiciones preferenciales. En inversión, tiende a destacarse una relación entre la inversión y las oportunidades comerciales. Eso muchas veces aplica a la cooperación.

En el caso de China, la cooperación se ha venido canalizando bajo el marco de su iniciativa de la Franja y la Ruta. El caso de El Salvador, por ejemplo, muestra la relación virtuosa entre los lazos diplomáticos, la oportunidad de recibir cooperación no reembolsable y los avances en la agenda nacional del desarrollo salvadoreño. Como se verá adelante, su caso emblemático es el desarrollo de infraestructura en City Surf.

En cada una de esas dimensiones señaladas supra, la relación con la RPC plantea a los países del istmo permanentes desafíos de aprovechamiento socioeconómico, a partir de sus diversas realidades políticas y geopolíticas, dentro de la enorme gama de oportunidades ofrecidas por la RPC.

Por esas razones, la estructura del escrito se desglosa en tres segmentos:

- 1) Un primer acápite introduce, a grandes rasgos, las características más relevantes de los países centroamericanos y, por ende, sus principales necesidades u oportunidades comerciales, de inversión y de cooperación.

8 Banco Mundial, «Índice de Gini-China», *Grupo Banco Mundial*, acceso el 29 de diciembre del 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.GINI?locations=CN>.

9 Banco Mundial, «Overview China. 2025», *Grupo Banco Mundial*, acceso el 27 de julio del 2025, <https://data360.worldbank.org/en/economy/CHN>.

10 Banco Mundial, «Visión de Conjunto China, 2024», *Grupo Banco Mundial*, acceso el 27 de julio de 2025, <https://datos.bancomundial.org/pais/china>.

11 Justin Yifu Lin, *Demystifying the Chinese Economy*, 2nd ed., trad. por Qiong Wang (Cambridge: Cambridge University Press, 2026).

12 Renli Wu, Christopher Esposito y James Evans, «Shifting power asymmetries in scientific teams reveal China's rising leadership in global science», *Proceedings of the National Academy of Sciences of United States of America (PNAS)*, 28 de octubre de 2025, <https://www.pnas.org/doi/abs/10.1073/pnas.2414893122?d=>.

13 Ministry of Education of the People's Republic of China, «China Improves Cooperation in International Education», *Ministry of Education of the People's Republic of China*, 17 de diciembre de 2017, acceso diciembre 2025, https://en.moe.gov.cn/Specials/Review/GlobalPresence/201806/t20180606_338553.html.

14 Ibid, 5.

- 2) Una visión panorámica de la evolución de las relaciones diplomáticas, comerciales, de inversión y cooperación entre la RPC y América Central, tanto regional como con cada uno de los países que mantiene lazos diplomáticos con China.
- 3) Algunas reflexiones finales plantearán puntos de vista personales de la autora sobre los potenciales de profundización de las relaciones multidimensionales de la región con China, incluso algunas consideraciones geopolíticas hemisféricas actuales.

Los hallazgos de dicho texto tienen el doble propósito de estimular estudios profundizados de esta temática y proponer algunas tesis ponderativas del desempeño multifacético de los países del área centroamericana con relación a China, en un momento de especial incertidumbre geopolítica en el hemisferio americano.

Cada país del istmo tiene un comportamiento diferenciado frente a la RPC y mucho de su desempeño depende tanto de condiciones políticas propias como de sus bases productivas. Costa Rica, habiendo sido el primero en la región en establecer lazos diplomáticos y en negociar un tratado de libre comercio, tiene más de 14 años de experiencia en el ámbito comercial, y de ese análisis ya se pueden extraer importantes lecciones.

Panamá, como resultado de su posicionamiento geográfico estratégico, es el país que recibe mayor volumen de inversión extranjera directa (IED) de China. El Salvador representa un caso de éxito de la cooperación bajo la emblemática iniciativa de cooperación de la Franja y la Ruta. Guatemala, se excluye del análisis, dado su carente relacionamiento diplomático con China. En cada uno de los países bajo estudio, se compararán los niveles de desempeño en los ámbitos comerciales, de inversión y las mejores prácticas de cooperación con China.

METODOLOGÍA

El actual estudio se desarrolló como una investigación documental descriptiva, enfocada en inquirir con base en la documentación existente, los impactos polifacéticos del establecimiento de relaciones diplomáticas de la RPC en la evolución del comercio, inversión y cooperación con cada país de la región centroamericana. Para esto, se utilizó un enfoque cuantitativo, a partir de información secundaria de fuentes institucionales y organismos internacionales.

La presente investigación se sustenta en elementos conceptuales y factuales, análisis cualitativos y cuantitativos, en una reflexión sistémica de la evolución y desempeño de las relaciones multifacéticas entre América Central y China.

Desde el punto de vista de los *factores cuantitativos*, se utilizan datos cuyas fuentes son instituciones nacionales, como bancos centrales u organismos comerciales, por ejemplo: el Ministerio de Comercio Exterior (COMEX), en Costa Rica; reportes de la Embajada china, en algunos países en la región; organismos regionales, como la Secretaría de Integración Centroamericana (SIECA), y de entidades internacionales, como el Banco Mundial, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Los *datos cualitativos* se basan en estudios de especialistas en la materia, tanto productiva como comercial y del relacionamiento entre China y Latinoamérica. El escrito también se fundamenta en criterios vertidos en entrevistas a autoridades institucionales y especialistas en la materia. Asimismo, incluye análisis de especialistas nacionales e internacionales en aristas de amplio espectro, aun el relacionamiento entre Centroamérica y China.

Al respecto, conviene destacar que la elaboración de aspectos analíticos se nutre de la experiencia personal de la autora quien ha ejercido como consultora internacional en la región centroamericana por casi tres décadas, además de estudiosa de China y de su política exterior y comercial.

CAPÍTULO I. VISIÓN DE OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS DE AMÉRICA CENTRAL

Previo al análisis propio de cada país del istmo, es relevante iniciar este estudio con algunas consideraciones de carácter regional de América Central que incluye a Panamá. Sin embargo, considérese que Guatemala y Belice no han establecido relaciones diplomáticas con la RPC; por lo tanto, no entran dentro del marco de estudio de este texto. Sin lazos diplomáticos oficiales, no son

factibles de considerar instrumentos que generan crecimiento comercial y diversificación de la oferta exportable como acuerdos comerciales o protocolos sanitarios. Tampoco, es probable apuntalar mayores inversiones y, menos aún, cooperación bilateral con la RPC. Todos estos son elementos primordiales que se examinarán en el creciente relacionamiento del resto del istmo con China.

1.1. Visión regional panorámica:

El istmo tiene marcada importancia geopolítica como conexión terrestre entre las dos grandes masas territoriales de América, cuyo espacio es el más estrecho entre el Océano Atlántico y el Pacífico, que es su principal valor logístico. El canal de Panamá es su expresión más emblemática y su ampliación ha sido también, consecuentemente, la mayor inversión de la República Popular en la región. La vinculación de estos océanos por carretera y por ferrocarril ha sido también contemplada, bajo la denominación de «canales secos», lo cual es relevante en el caso de Nicaragua.

Desde el *punto de vista comercial*, los países centroamericanos tienen, entre sí, un tratado de integración multifacético, de larga data, que estableció, a partir de 1960, un mercado común centroamericano, que aspira a convertirse en una unión aduanera. Cuando se habla de integración centroamericana, se prioriza el concepto histórico que comprende el espacio terrestre desde Costa Rica hasta Guatemala. Como parte de su vinculación política, Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua participan, por su parte, del Parlamento del Sistema de la Integración Centroamericana (PARLACEN).

En cuanto al *punto de vista de este estudio*, se destaca que, en 2023, este último organismo reconoció el principio de una sola China y revocó a Taiwán el estatus que tenía de observador en ese foro, en su lugar, admitió a China.

Acerca del *punto de vista de la inversión*, en el nivel regional, sobresale el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), en el que participan 15 países: cinco, socios fundadores (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Nicaragua y Honduras); tres, socios regionales no fundadores (República Dominicana, Panamá y Belice); siete, países extrarregionales (Taiwán, Corea del Sur, México, Argentina, España, Colombia y Cuba). Aprovechando que el BCIE quiere aumentar su capital, la República Popular ha comenzado estudios exploratorios para adherirse. China estudia, desde 2023, su adhesión al BCIE como socio extrarregional, para canalizar, por su medio, financiamiento en la región.

En este siglo, como hemos reiterado, excepto Guatemala y Belice, toda América Central ha ido desarrollando relaciones diplomáticas con la República Popular. Primero, fue Costa Rica, en 2007 y, más recientemente, Honduras, en 2023. De esa forma, la mayoría de los países centroamericanos fueron rompiendo lazos con Taiwán, mientras establecían relaciones diplomáticas con China, como expresión regional del ascenso geopolítico, comercial y productivo de este último país. Panamá entró en relaciones con China, en 2017, 10 años después de Costa Rica; El Salvador, en 2018; Nicaragua, en nuevo giro político, en 2021, y Honduras, en 2023.

Luego de esta visión panorámica regional, es pertinente una pincelada de las características propias de los países que abordaremos en este estudio.

1.2. Estudio abreviado de cada país de América Central:

Cada país de la región centroamericana tiene condiciones políticas particulares y bases productivas propias, lo que dicta comportamientos diferenciados frente a la RPC. De ahí, la importancia de analizar los rasgos más notorios de cada país del istmo, para comprender mejor la evolución política, comercial, de inversión y de cooperación con China.

1.2.1. Panamá

Panamá es un país de renta media, con economía dolarizada y el producto interno bruto (PIB) per cápita más alto de América Latina con \$19 102 000, en 2024,¹⁵ gracias a los altos ingresos que le ofrecen los derechos de paso por el Canal de Panamá, que representan un tercio de su PIB. Pero el Canal es, además, un dinamizador especial de la economía panameña, con actividades y negocios conexos, directa o indirectamente, a su operación. Con una población de 4,5 millones de habitantes,

15 Banco Mundial, «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) – Panamá, 2024», *Grupo Banco Mundial*, 2026, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=PA>.

los indicadores económicos posicionan Panamá como país de desarrollo humano medio-alto,¹⁶ pero con una de las mayores desigualdades de ingreso de América Latina.¹⁷

Vista en su conjunto, la economía de Panamá se ha vinculado, tradicionalmente, al funcionamiento del Canal, su principal fortaleza como vía privilegiada de transporte marítimo, dada la facilitación que ofrece de conexión interoceánica. Por eso, desde el punto de vista estratégico, Panamá ha sido el país centroamericano de mayor interés para la República Popular China. Su canal interoceánico le ha permitido convertirse en una de las rutas marítimas más importantes del mundo por el que transita el 6% del comercio marítimo mundial.¹⁸

El canal ha convertido a Panamá en un centro logístico marítimo de transporte y almacenamiento de mercaderías. Su punto de interconexión continental ha facilitado que sea un importante *hub* aéreo latinoamericano. También, es un centro financiero vinculado con su facilitación comercial y sus ventajas geográficas crean enorme atractivo de inversiones inmobiliarias y de infraestructura de transporte terrestre. A su creciente turismo y otras actividades tradicionales, se ha sumado, a partir de 2019, la industria extractiva de cobre.

El 13 de junio de 2017, la República de Panamá y la RPC anunciaron el establecimiento de relaciones diplomáticas, y rompió los lazos que tenía con Taiwán, desde 1949. Sin embargo, igual que ocurría con los otros países de la región centroamericana, el flujo comercial con China cada vez fue mayor que con Taiwán. Esto se dio con mucha más razón en Panamá, donde China se convirtió en el segundo usuario del Canal de Panamá (16% de su carga), solo después de Estados Unidos (67%).¹⁹ Eso despertó el interés de profundizar las relaciones entre los Gobiernos chino y panameño.

1.2.2. Costa Rica

Costa Rica es el otro país de renta media de Centroamérica. Con una población aproximada de 6 millones de habitantes y un PIB per cápita de \$ \$18,587 en el 2024,²⁰ que la convierte en país de renta alta. Sus índices de desarrollo humano la colocan como séptima en América Latina,²¹ después de Panamá. Sin embargo, adolece de una creciente desigualdad social y de ingresos, con un índice de Gini que se ha deteriorado, drásticamente, en las últimas décadas, y, al 2024, es de 0,49.²²

País renombrado por su vocación pacifista, su marca- «país» es su notable estabilidad política, la más consistente y durable de toda América Latina. Desde 1949, abolió, constitucionalmente, el ejército, para dedicar esos recursos a inversión social, sobre todo, educativa. Sin ejército que fragilizara su continuidad institucional, como ha sido el caso de otros países latinoamericanos, la democracia liberal funcional de Costa Rica ofrece condiciones ideales de inversión.

Ahora bien, se destaca que la economía de Costa Rica tiene una señalada dualidad, a partir de dos regímenes tributarios de exportación, uno «libre de impuestos» (zonas rancas); y otro, llamado «de régimen definitivo», que sí contribuye al fisco. Su comercio internacional desde zonas francas se concentra en los productos de alta tecnología, dispositivos médicos, en primer lugar; y componentes electrónicos, en segundo. Las exportaciones propiamente nacionales son productos agrícolas: café, banano y piña. El tercer pilar de la economía está ligado al sector de servicios, segmentado en servicios modernos y turismo.

La economía dual de Costa Rica le permitió convertir a China, desde 2006, en su segundo destino de exportación, dada la presencia de INTEL, en su zona franca. Esto marcó una diferencia con el resto de la región, donde China solo aparecía en las estadísticas de importación. Esa particularidad de

16 Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), «Cuaderno III: Restaurar la confianza para garantizar la cohesión social», en *Informe de Desarrollo Humano Panamá 2024: Entender el presente para develar el futuro* (Panamá: PNUD, octubre de 2024), <https://www.undp.org/sites/g/files/zskgke326/files/2025-02/undp-panama-cover.pdf>.

17 Banco Mundial, «Panamá Panorama General», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://www.bancomundial.org/es/country/panama/overview>.

18 South Pacific Logistics, «¿Qué es el Canal de Panamá y por qué es importante para el transporte marítimo?», South Pacific Logistics (blog), 22 de setiembre del 2023, acceso el 29 de setiembre de 2025. <https://web.spllogistics.com/blog/post/1034/que-es-el-canal-de-panama-y-por-que-es-importante-para-el-transporte-maritimo>.

19 Autoridades del Canal de Panamá, «Las Principales Rutas del Canal de Panamá», 2019, <https://pancanal.com/rutas-del-canal-de-panama/>.

20 Banco Mundial, «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) - Costa Rica», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=CR>.

21 Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), «PNUD Costa Rica presenta Informe de Desarrollo Humano 2025», *PNUD Costa Rica*, 2 de julio de 2025, accedido el 5 de octubre de 2025, <https://www.undp.org/es/costa-rica/comunicados-de-prensa/pnud-costa-rica-presenta-informe-de-desarrollo-humano-2025>.

22 Banco Mundial, «Costa Rica: panorama general», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://www.bancomundial.org/es/country/costarica/overview>.

su modelo económico llevó al establecimiento de relaciones diplomáticas con la República Popular China el 1.º de junio del 2007, y a negociar un TLC con China, que está en vigencia desde el primero de agosto del 2011. En ambos temas, Costa Rica marcó el camino de reconocimiento de China en Centroamérica y en la mayoría del Caribe. El gran reto que tuvo Costa Rica, desde entonces, ha sido aprovechar esa oportunidad de comercio, cuando su particularidad exportadora de zona franca vino a menos.

1.2.3 Nicaragua

Nicaragua es uno de los países de menor desarrollo económico y humano de la región latinoamericana, similar a Honduras, con un ingreso per cápita de \$ 2847, al 2024;²³ y con una fuerte desigualdad de ingresos reflejada, en 2014, en un índice de Gini de 0.46.²⁴ Su economía está centrada en exportaciones agrícolas, extracción de oro y bienes producidos en el régimen especial de zona franca, que, en el caso de Nicaragua, es sobre todo de manufactura textil.

A partir de esa exigua base productiva, los niveles de desempleo son muy altos, ya que los sectores dinámicos de la economía, extracción de oro y zona franca, que representan el 50% del PIB, solo ofrecen empleo a una reducida proporción de su fuerza laboral. Es una economía de poca actividad productiva formal y su sociedad tiene bajo nivel de consumo. Tanto es así, que, en 2024,²⁵ el 26% del PIB no corresponde a actividad económica alguna, sino a remesas familiares, convertidas en pilares del funcionamiento económico.

A pesar de dicho contexto, desde el siglo XIX, se planteó la posibilidad de un canal interoceánico, que uniera sus dos grandes lagos con ambas costas, en el Atlántico y en el pacífico, y eso fue un elemento característico de la historia de Nicaragua. De esa hipotética posibilidad, Nicaragua fue objeto, en el siglo XX, de dos grandes intervenciones militares de los Estados Unidos, que terminaron, de *jure*, en 1934. Sin embargo, Nicaragua siguió funcionando como un protectorado de *facto* hasta la Revolución Sandinista, en 1979. Eso creó en la sociedad nicaragüense una consciencia nacional de la vulnerabilidad histórica de su soberanía.

Dicha situación viene al caso en nuestra investigación, para comprender los movimientos diplomáticos pendulares de su relación con China. Uno de los primeros impactos geopolíticos de la Revolución Sandinista fue reconocer el principio de «una sola China» y, consecuentemente, establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China, en diciembre de 1985, durante el Gobierno surgido de esa revolución.

En virtud de lo anterior, Nicaragua se convirtió en el primer país centroamericano en formalizar lazos con China. No obstante, en 1990, después de una cruenta guerra civil, promovida por los Estados Unidos, un acuerdo de paz y la celebración de elecciones en Nicaragua, llegó al poder a una coalición de derecha, bajo el gobierno de Violeta Barrios de Chamorro. Este gobierno, alineado de nuevo con los Estados Unidos, rompió relaciones con China y las restableció con Taiwán.

En 2006, regresó el sandinismo al poder, bajo el mandato de Daniel Ortega. Antes de establecer, de nuevo, relaciones diplomáticas con China, una de las iniciativas del gobierno de Nicaragua hacia empresas chinas fue la concertación de un contrato de construcción de un canal interoceánico.

El consorcio chino HK Nicaragua Canal Development Investment Co. (HKND), con sede en Hong Kong, obtuvo, en 2013, la concesión para la construcción y gestión del Gran Canal Interoceánico, por un periodo de 50 años. Ese proyecto quedó cancelado, en 2018.²⁶ Tres años más tarde, la administración Ortega rompió con Taiwán y estableció relaciones con China.

1.2.4. Honduras

La República de Honduras ocupa un sitio geográfico estratégico en la región, ya que cierra el mosaico de Centroamérica con fronteras hacia Guatemala, El Salvador y Nicaragua. Posee excelentes

23 Banco Mundial, «PIB per cápita (US\$ a precios actuales)». *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD>.

24 Banco Mundial, «Índice de Gini». *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.GINI>. Cabe recalcar que, aunque se accediera a la página web del Banco Mundial el 18 de diciembre del 2025, los datos más recientes para Nicaragua, en este rubro, datan del 2014.

25 Banco Mundial, «Nicaragua: panorama general», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://www.bancomundial.org/es/country/nicaragua/overview>.

26 Swissinfo.ch, «Proyecto del canal interoceánico de Nicaragua cumple 10 años sin despegar», *Swissinfo.ch*, 03 de julio de 2022, <https://www.swissinfo.ch/spa/proyecto-del-canal-interoce%C3%A1nico-de-nicaragua-cumple-10-a%C3%B1os-sin-despegar/47723624>.

accesos al Pacífico, por el golfo de Fonseca y al Caribe, con puerto Cortés, su principal acceso a sus exportaciones hacia Estados Unidos y hacia Europa. Al tiempo de ser uno de los países más poblados de Centroamérica, con 10 millones de habitantes, es también uno de los países más pobres y desiguales de América Latina, catalogado así por el Banco Mundial,²⁷ con un ingreso per cápita anual de \$3426, en 2024²⁸.

Por una parte, la posición geográfica saliente de Honduras la coloca ligeramente hendida en el mar Caribe, convirtiéndola en escudo contra el que embisten las corrientes y vientos huracanados de origen caribeño. Eso hace de Honduras, en su zona norte, uno de los países climáticamente más vulnerables de Latinoamérica. Por otra parte, el norte del país, castigado por el clima, ha sido su zona de mayor desarrollo económico relativo, gracias al cultivo y exportación de banano, en compañías multinacionales. Esta zona se encuentra prácticamente aislada del resto del país, sobre todo del centro, donde se encuentra su capital, Tegucigalpa. Toda su región central está desvinculada social y económicamente de sus principales áreas exportadoras, ya que carece de una escasa red de infraestructura vial.

Esa geografía castigada por el clima, en el norte, y logísticamente desarticulada, en el centro, adolece de un nivel de pobreza generalizado, altos niveles de desigualdad, bajo nivel educativo y escasa infraestructura, logística, como dicho, pero también productiva. El Banco Mundial²⁹ señala un indicador de pobreza de su población del 49%; un 12%, en pobreza extrema, y su índice de Gini, de 0,49. También, muestra un país de alta desigualdad, según cálculos del Instituto Nacional de Estadísticas de Honduras³⁰.

Honduras ha persistido en poner en valor sus principales bienes de exportación agrícola que se sustenta en el cultivo del café (29), el banano (19%) y el aceite de palma (11%), así como en variadas actividades agropecuarias, con productos del mar. Lidera la exportación mundial de tilapia y es el segundo exportador de camarones de América Latina.³¹ Además, tiene fuerte actividad comercial, de servicios y de manufactura textil en crecimiento, a partir de regímenes especiales de zona franca.

Aunado a un creciente sector agropecuario (23% del PIB) se suma un flujo de inversión que ha promediado un 5,6% del PIB durante los últimos 20 años, por encima del promedio regional de 3,2% y que se concentra en los sectores manufactureros y de telecomunicaciones, según un estudio del World Bank Group del 2022.³² Su economía, igual que en el caso de Nicaragua, depende, fuertemente, de las remesas familiares.

A partir del reconocimiento del principio de «una sola China», por parte de su entonces presidenta Xiomara Castro, Honduras estableció relaciones diplomáticas con China, el 26 de marzo del 2023. Como consecuencia de ese acercamiento, el 4 de julio del 2023 se iniciaron las negociaciones de un TLC entre la República Popular China y Honduras. A la fecha de este escrito, a inicios del 2026, todavía está en curso la negociación del TLC, que la siguiente administración, con diferente alineamiento geopolítico, tendrá el desafío probable de poder, en principio, finalizar.

1.2.5. El Salvador

Geográficamente, El Salvador es el país centroamericano más pequeño y, sin embargo, el de mayor densidad poblacional, facilitada, desde tiempos precolombinos, por una geografía de planicie que favoreció grandes asentamientos, en el pasado, y que, en el presente, le facilita el desarrollo de su infraestructura vial. Adicionalmente, la combinación de pequeño territorio y abundante mano de obra le ha creado una clara vocación manufacturera, desde la época colonial. Eso hace que sea la única economía en la región centroamericana donde la industria manufacturera tiene mayor alcance que la agricultura.

27 Banco Mundial, «Honduras: panorama general», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://www.bancomundial.org/es/country/honduras/overview>.

28 Banco Mundial, «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) – Honduras», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=HN>.

29 Banco Mundial, «Honduras: Panorama General», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://www.bancomundial.org/es/country/honduras/overview>.

30 Instituto Nacional de Estadística, *Índice de Gini 2024* (Tegucigalpa: Instituto Nacional de Estadística de Honduras, 2024), <https://ine.gob.hn/>.

31 Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, «Análisis del Comercio Exterior del País», 2021, https://www.mapa.gob.es/dam/mapa/contenido/ministerio/mapa-en-el-exterior/costa-rica-y-caribe/honduras/fichacomercexterior_hn.pdf

32 Corporación Financiera Internacional (IFC), «Creando mercados en Honduras: fomentar el desarrollo del sector privado para una economía resiliente e inclusiva; resumen ejecutivo», en *Diagnóstico del Sector Privado del País* (Washington, D.C.: Grupo Banco Mundial, mayo de 2022).

La posición estratégica de un territorio prácticamente equidistante, del norte y del sur de Centroamérica, y una geografía poco accidentada le permitió el desarrollo de una excelente infraestructura vial, portuaria y aérea, que le facilita transformarse en un importante nodo logístico de transporte regional y convierte el área de servicios como fortaleza de su economía.

El PBI per cápita de El Salvador es de \$ 5579, en 2024.³³ Igual que Panamá, El Salvador presenta la particularidad económica de tener su moneda anclada al valor del dólar norteamericano, lo que se denomina una «economía dolarizada». Desde el punto de vista de proyección estratégica, sus autoridades actuales buscan convertir al país en un centro logístico regional y desarrollar el turismo.

En toda su historia, el principal problema socioeconómico de El Salvador ha sido la desigualdad de ingresos y de acceso a oportunidades, así como sus altos niveles de pobreza, con una elevadísima concentración de riqueza. Desde el punto de vista político, entre 1979 y 1991, El Salvador se vio envuelto en una cruenta guerra civil, que todavía muestra secuelas. Sin embargo, entre 2009 y 2019, antes de la pandemia del COVID-19, se había logrado reducir la desigualdad a un 0,38, uno de los más bajos de América Latina y el más bajo de Centroamérica³⁴.

En agosto de 2018, el presidente izquierdista de El Salvador, Sánchez Cerén, proveniente de la vieja guerrilla del Frente Farabundo Martí, reconoció el principio de una sola China y estableció relaciones diplomáticas con la República Popular. El siguiente presidente, Nayib Bukele, a pesar de su diferente orientación geopolítica, profundizó la relación con China. Esa administración marcó fuertes virajes en política social y económica cuyo mayor éxito ha sido en el campo de la seguridad ciudadana. Este éxito mejoró considerablemente el entorno de negocios y de inversiones extranjeras y nacionales en el país. Con relación a China, el nuevo gobierno de Bukele se adhirió, desde 2020, a la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

Capítulo II. Dimensiones multifacéticas con China en comercio, inversión y cooperación

Este acápite analizará rasgos regionales y nacionales de la evolución reciente de los lazos de América Central con la RPC. Es relevante iniciar con una visión panorámica regional, para luego examinar las características propias de cada país en su relación con el gigante asiático.

2.1. EVALUACIÓN REGIONAL

En este siglo, excepto Guatemala y Belice, todos los países de América Central han entablado lazos diplomáticos con China, a partir de los cuales se han generado relaciones multidimensionales. Desde el 2017, China ha priorizado el destino de sus inversiones hacia los países con los que mantiene relaciones diplomáticas. Eso fue uno de los componentes de la decisión de los países del istmo de entablar lazos con la RPC.³⁵

A partir del año 2008, y posteriormente, tanto en el 2016 como en el 2025, el gobierno de la RPC ha reconocido a la región latinoamericana como parte sustancial del sur global y ha detallado su aproximación de política exterior en sus «Documentos sobre la Política de China hacia América Latina y el Caribe». Y como expresión operativa, desde 2015, se estableció el Foro China-CELAC,³⁶ que es un foro de coordinación entre China y los países de América Latina con los que tiene relaciones diplomáticas.

Dicho foro ha permitido visualizar el amplio espectro de la política exterior china en la región, más allá del tema comercial y de inversión, en áreas culturales, agrícolas, energéticas, de infraestructura y de innovación tecnológica.³⁷ Adicionalmente a estos espacios colaborativos, muchos países también han suscrito la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI, por sus siglas en inglés), nacida en 2013, como el más

33 Banco Mundial, «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) - El Salvador», *Grupo Banco Mundial*, 2025, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=SV>

34 Banco Mundial, «Poverty and Equity brief-El Salvador, 2020», *Grupo Banco Mundial*, abril 2021, https://databankfiles.worldbank.org/public/ddpext_download/poverty/987B9C90-CB9F-4D93-AE8C-750588BF00QA/AM2020/Global_POVEQ_SLV.pdf

35 Rivero, Sergio, «China como nuevo socio comercial de Centroamérica. Diplomacia Económica de China en América Latina y el Caribe». Costa Rica, FLACSO, 2023.

36 Foro China-CELAC, China-CELAC Joint Action Plan for Cooperation in Key Areas (2022-2024) (Pekín: Foro China-CELAC, 9 de diciembre de 2021), http://www.chinacelacforum.org/eng/zywj_3/202112/t20211209_10465116.htm.

37 Lorena Herrera-Vinelli, «Summit Diplomacy: China CELAC Forum», en *Dimensions of China's Diplomacy in Latin America and the Caribbean* (Costa Rica, FLACSO, 2022).

emblemático programa de cooperación internacional, basada en grandes obras de infraestructura ³⁸ para interconectar China con el mundo.

En el ámbito comercial, a partir del año 2016, las exportaciones centroamericanas a la RPC han crecido levemente. En el caso costarricense, por un lado, destacan el crecimiento de las exportaciones, pero, sobre todo, la diversificación de sus exportaciones a China, en el marco del TLC, con ya casi 15 años de vigencia. Por otro lado, en el istmo, se han duplicado las importaciones de productos chinos, colocando a China como segundo suplidor de la región.

Desde la arista de inversiones, salvo en Panamá, China no ha invertido fuertemente en la región centroamericana, a diferencia del Cono Sur, donde las industrias extractivas atraen fuerte inversión china. Panamá ha concentrado el mayor volumen de inversión china por sus condiciones como zona logística privilegiada, por la extracción de cobre y por el auge de bienes raíces. En el resto de la región, las inversiones chinas se han concentrado en el área de energía (Patuca III, en Honduras); infraestructura de transporte (Panamá y Costa Rica); más recientemente, se gestan posibles inversiones en infraestructura (Nicaragua).

En cuando a la iniciativa BRI, el país que más la ha aprovechado es El Salvador, al haber vinculado la cooperación china con su plan nacional de desarrollo, en el tema de infraestructura turística para desarrollar, en el Pacífico, un complejo de playa y surf único en la región: City Surf. Esto puede ser considerado una mejor práctica.

2.2. Estado de situación por país

En este subapartado, se valorarán aspectos de comercio, inversión y cooperación en cada país, subrayando sus respectivas fortalezas.

2.2.1. Panamá

El asentamiento, desde 1850, de migraciones de ciudadanos chinos en Panamá, fue desarrollando la presencia de una dinámica colonial china en su territorio. En este siglo, China se convirtió en el segundo usuario del Canal de Panamá donde actualmente responde por el 21% de la carga que usa esa vía.³⁹ Ambos factores han contribuido a posicionar a Panamá como el mayor receptor histórico y actual de inversión china en la región, *convirtiéndola* en el *hub* (o centro) logístico de China en Centroamérica.

El establecimiento de lazos oficiales favoreció un crecimiento significativo de sus exportaciones a China que alcanzaron un valor de \$1316 millones, en 2023, y lo ubicó como el principal país exportador de Centroamérica a China (SIECA).⁴⁰ Las exportaciones panameñas se han incrementado, sobre todo, por el dinamismo del recurso extractivo del cobre, que pasó del 6,4% (2012)⁴¹ a un 88% (2023).⁴²

A pesar de ese logro exportador panameño, la explotación a cielo abierto de las minas de cobre fue objeto de amplias protestas ciudadanas, lo cual resultó en un veredicto desfavorable de la Corte de Justicia panameña, que declaró *inconstitucional* el contrato que otorgaba esa explotación minera de cobre, lo que acarrió a un desplome de las exportaciones al mundo y a China, su principal comprador. Esto tendrá enormes repercusiones, ya que la exportación del cobre en Panamá llegó a representar, al 2023, casi 5% de su producto interno bruto (PIB).⁴³

China es históricamente el tercer suplidor de Panamá, solo después de Estados Unidos y de la zona libre de Panamá. Las importaciones han ido incrementándose desde el establecimiento de relaciones diplomáticas, que pasaron de \$851 millones (2020) a \$2,150 millones (2024).⁴⁴

38 Hellen Ruiz Hidalgo, «Cápsula #1-2024 | BRICS: un bloque geopolítico y económico alternativo», *Observatorio de Comercio Exterior (OCEX)*, Universidad Estatal a Distancia, 2024, <https://www.uned.ac.cr/ocex/index.php/capsulas/838-capsula-1-2024-brics-un-bloque-geopolitico-y-economico-alternativo>.

39 BBC News Mundo, «Cuánto control del Canal de Panamá tiene realmente China», *BBC News Mundo*, 21 de enero del 2025, accesado el 16 enero 2026, <https://www.bbc.com/mundo/articulos/c3vp9rw5rero>.

40 SIECA, «Sistema de Estadísticas de Comercio de Centroamérica», 2025, <https://www.sec.sieca.int/>

41 Sergio Rivero, «China como nuevo socio comercial de Centroamérica», en *Diplomacia Económica de China en América Latina y el Caribe*, por Josette Altmann-Borbón y Sergio Rivero Soto (Costa Rica, FLACSO, 2023).

42 SIECA, «DATOS ESTADÍSTICOS 2025»..

43 BBC News Mundo, «Corte declara inconstitucional el millonario contrato minero que desató masivas protestas en Panamá», *BBC Mundo*, 28 noviembre 2023. <https://www.bbc.com/mundo/articulos/cg6pgpewkyno>.

44 SIECA, «DATOS ESTADÍSTICOS 2025».

Por su parte, Panamá ha sido el principal receptor de inversión china en la región centroamericana. A eso ha contribuido, en gran medida, la presencia del canal, pero también ha tenido preeminencia el auge inmobiliario. Señala Sergio Rivero que la empresa china State Construction Engineering invirtió en bienes raíces \$140 millones, en 2015, y \$190, en 2016.⁴⁵ A este auge inmobiliario contribuyó reciente legislación que permite obtener a los inversionistas la residencia panameña.⁴⁶

La inversión portuaria china ha sido objeto de polémica con la administración Trump de los Estados Unidos. Como la empresa Hutchinson Whampoa ha controlado tres muelles en los puertos Cristóbal, Balboa y Colón, la construcción de un puerto en Colón, el más grande del país, fue resultado directo de la adhesión de Panamá a la Nueva Ruta de la Seda. Sin embargo, la administración Trump ha recriminado la presencia portuaria china en Panamá, transformando a este país en su primer debate geopolítico de América Latina, en concordancia con su reciente estrategia de seguridad nacional que revive la doctrina Monroe, en un corolario Trump.

En enero de 2026, una sentencia de la Corte Suprema de Justicia de Panamá declaró inconstitucional el contrato de concesión, que, desde 1987, tenía la empresa china CK Hutchison Holdings para operar los puertos de Balboa y Cristóbal, ambos claves por estar situados en las dos salidas del Canal de Panamá.⁴⁷

2.2.2. Costa Rica

Frente al sorprendente posicionamiento de China, en 2006, como segundo destino de sus exportaciones, y reconociendo la creciente contribución del gigante asiático en el comercio mundial, Costa Rica, fue la primera nación centroamericana en establecer relaciones diplomáticas con la RPC, en junio del 2007. Este giro geopolítico de Costa Rica aceptó el principio de una sola China y rompió lazos con Taiwán, fue un acto de realismo político y comercial que desató movimientos de ruptura con el *status quo* diplomático establecido en Centroamérica.⁴⁸

Cuatro años después, el 1.º de agosto del 2011, entró en vigor un TLC entre Costa Rica y China, primero, también, en el istmo. Con una experiencia de casi quince años de tener un TLC con China, Costa Rica es el único país centroamericano que puede hacer un balance de problemas, resultados y perspectivas, lo que permite derivar lecciones aprendidas.

Desde la puesta en vigencia del TLC, en 2011, las exportaciones costarricenses al mercado chino han sido fluctuantes, debido al carácter dual de la economía costarricense, con dos regímenes de exportación. En realidad, esto explicaba que China fuera el segundo destino de las exportaciones totales costarricenses, en 2006, ya que en esos momentos la oferta exportable de Costa Rica a China eran componentes electrónicos de INTEL, producidos en el régimen de exportación de zona franca.

Esas exportaciones dependían enteramente de la lógica de producción de tal multinacional; no, de Costa Rica. Cuando INTEL decidió cerrar su planta de manufactura en Costa Rica, las exportaciones a China se desplomaron de \$330 millones, en el 2012,⁴⁹ a \$45 millones, en el 2016,⁵⁰ una caída del 86%. De ahí, las fluctuaciones de las exportaciones costarricenses a China, cuando su capacidad exportadora no dependía enteramente de sus propias políticas públicas.

Aunque sucedieron dichas caídas en Costa Rica, desde el ángulo de sus propias capacidades nacionales, las exportaciones costarricenses han tenido un crecimiento sostenido en la última década. Ese incremento está vinculado a las exportaciones de carne de bovino y de dispositivos médicos. No obstante, aparte del crecimiento de las exportaciones, lo que más interesante, en esta relación comercial, es la diversificación de la oferta exportable a China, que en su génesis (2011), tenía una muy concentrada canasta exportadora. Gracias a la negociación de varios protocolos sanitarios, se ha producido una mayor diversificación de productos agropecuarios.

45 Rivero, «China como nuevo socio comercial», 69.

46 El Decreto N.º 722 -Opción de Residencia Permanente- permite con solo \$300 000 de inversión en el sector inmobiliario obtener la residencia permanente para una familia, dentro de un plazo de 30 días.

47 Deucht Welle, «CK Hutchison activa arbitraje contra Panamá», DW, 4 de febrero del 2026, <https://www.dw.com/es/ck-hutchison-activa-arbitraje-contra-panam%C3%A1-tras-anulaci%C3%B3n-de-su-concesi%C3%B3n-en-el-canal/a-75805299>

48 Velia Govaere, «Política Comercial de la Administración Arias (2006-2010): un ciclo paradigmático que se cierra», en *Visión y Coraje: reflexiones sobre el legado histórico de Óscar Arias Sánchez* (San José, Editorial Jade, 2015).

49 Rivero, «China como nuevo socio comercial», 61, 69.

50 SIECA, «DATOS ESTADÍSTICOS 2025»

En el 2025, COMEX reportó que los diez principales productos costarricenses exportados a China fueron dispositivos médicos; carne de bovino congelada; agrios (cítricos) preparados o conservados; cobre para reciclar; café oro; pieles y cueros de bovino; despojos comestibles de bovino; jugo de naranja; jugo de piña; además de manufacturas de plástico.⁵¹

Durante 2024, se registraron 103 empresas, que exportaron 221 productos a este mercado, con un incremento de 24 nuevas empresas exportadoras respecto al periodo previo. No obstante, las complicaciones logísticas ligadas a la crisis sanitaria del COVID-19, las exportaciones costarricenses hacia el destino asiático mostraron resiliencia, a *contrario sensu* del comportamiento regional.

Desde el ángulo de las importaciones, en un importante segundo lugar, se encuentra China con \$ 3652 millones. Desde el primer año de puesta en vigor del TLC, en 2012, China ya exportaba hacia Costa Rica \$ 1424 millones de dólares y, en los catorce años que han transcurrido bajo este TLC, sus importaciones desde China se han duplicado.⁵²

En esta evolución comercial, para incrementar el volumen exportador, el mayor desafío de implementación del TLC con China fue la superación de barreras fitosanitarias que demandaron negociaciones específicas de protocolos sanitarios. La negociación de protocolos para la exportación de carne bovina ha sido el caso de éxito más relevante del TLC, en su primera década de implementación.⁵³

De esa manera, China se convirtió en el principal mercado de exportación de carne costarricense que ha estado absorbiendo más de la mitad de sus exportaciones de carne al mundo. En estos momentos, además de carnes, Costa Rica ha logrado ya la apertura del mercado chino para frutas frescas, productos lácteos, vegetales congelados y otros productos agropecuarios.

Esa experiencia costarricense es de valor para el resto de la región centroamericana. La firma más reciente es del protocolo sanitario para melón.⁵⁴ Al momento de este escrito, la funcionaria Marianela Piedra ha confirmado que se han realizado gestiones de autorización para productos de origen animal y vegetal para exportación a China (COMEX, 2025⁵⁵): banano (2007), cuero de bovino (2010); carne de bovino (2011), carne de cerdo congelada (2013), carne de cerdo congelada (2013), piña fresca (2015), langostino congelado (2015), atún congelado (2015), productos de la pesca salvaje (2019) y melón (2025). Además, existen otros productos que cuentan con autorización de China para ser exportados sin protocolo. Estos productos son lácteos, suero de leche, atún envasado, piel de oveja, vegetales congelados y piña deshidratada.⁵⁶

Las autoridades costarricenses califican el comportamiento de la IED proveniente de China como «fluctuante», en el periodo comprendido entre 2015 y 2024. En esta década, la inversión china fue de \$17,6 millones, apenas el 0,1% del volumen de la IED total en Costa Rica. En el 2024, las inversiones chinas han estado concentradas en el sector inmobiliario y financiero.⁵⁷

En el caso de las inversiones, podemos concluir que el TLC no parece haber ejercido ningún impacto positivo, sobre todo, si lo comparamos a la situación recién descrita de Panamá, que no tiene TLC con China. Eso muestra cómo las dinámicas de las inversiones siguen criterios de conveniencia que no necesariamente están influenciados por el marco jurídico de un acuerdo comercial. También, el avance de obras de infraestructura está condicionado a situaciones legales locales.⁵⁸ En 2018, Costa Rica se adhirió a la BRI, pero todavía no se ha logrado concretar ningún proyecto grande en materia de infraestructura.

51 Costa Rica, Ministerio de Comercio Exterior, *Informe anual de labores: mayo 2024 – abril 2025* (San José: COMEX, 2025), pg. 25, <https://www.comex.go.cr/media/11418/informe-de-labores-2024-2025.pdf>.

52 Ibid., 25.

53 Observatorio de Comercio Exterior (OCEX), «Videoconferencia: Abriendo las puertas a Asia: 10 años del TLC con China», Universidad Estatal a Distancia, 5 de agosto de 2021, con la participación de Francisco González por el Ministerio de Comercio Exterior, <https://www.uned.ac.cr/ocex/index.php/eventos/2021/657-evento-abriendo-las-puertas-a-asia-10-anos-del-tlc-con-china>.

54 Ferlín Fuentes, «China abre sus puertas al melón costarricense: embajadora celebra nuevo hito comercial», *El Mundo CR*, 2 de agosto de 2025, <https://elmundo.cr/costa-rica/china-abre-sus-puertas-al-melon-costarricense-embajadora-celebra-nuevo-hito-comercial/>.

55 Comunicación escrita, Marianela Piedra, Ministerio de Comercio Exterior, 12 de agosto de 2025.

56 Piedra, comunicación escrita.

57 Ministerio de Comercio Exterior, «Informe de Labores», 25.

58 Patricia Recio, «Ampliación de la ruta 32 avanza a 0,8% por mes», *La Nación*, 16 de mayo de 2024, <https://www.nacion.com/el-pais/infraestructura/ampliacion-de-la-ruta-32-avanza-a-08-por-mes/INWDMA2MYFB65N6PH2RSRTDF54/story/>.

2.2.3. Nicaragua

China y Nicaragua reestablecieron los lazos diplomáticos, el 10 de diciembre del 2021, que en 1979 habían iniciado, después del triunfo de la Revolución Sandinista, y tras el triunfo de Violeta Chamorro se habían interrumpido. Nicaragua rompió relaciones con Taiwán y la Asamblea Nacional derogó el TLC y siete otros convenios suscritos con Taiwán.⁵⁹

El establecimiento de lazos diplomáticos produjo un crecimiento de las exportaciones a China. En solo cuatro años (2021–2024), se multiplicaron por cinco (de \$12 a \$61 millones de dólares),⁶⁰ cifra aún modesta, porque el mercado chino capta 4,6% de las exportaciones globales de Nicaragua,⁶¹ pero ya es el sexto destino de sus exportaciones, según su ministro de Economía.⁶² En ese mismo periodo, las importaciones chinas se incrementaron casi un 60% (de \$901 a 1431 millones de dólares). Como en el resto de Centroamérica, China es su segundo suplidor, después de Estados Unidos.

El 1.º de enero de 2024, entró en vigor un acuerdo comercial entre ambos países que ofreció libre acceso al mercado chino al 71% de la oferta exportable total de Nicaragua. Nicaragua piensa posicionar productos representativos de su oferta comercial como carne bovina, azúcar, pescado, camarón, langostas, pepino de mar, maní, maderas, oro en bruto, miel, ron, arneses,⁶³ etc. Ya se están exportando productos como cobre, maderas y, en el ámbito agroindustrial, crustáceos como camarones, café, azúcar y aceite de cacahuate.⁶⁴

Aún es prematuro medir los impactos de ese TLC, especialmente a luz de las dificultades de ingreso de productos agropecuarios a China. La ausencia de barreras tarifarias aduanales para productos agropecuarios no implica acceso automático a ese mercado. Cada país debe adecuar sus exportaciones a protocolos sanitarios. A Costa Rica le tomó dos años negociar su protocolo de carne bovina, que luego se convirtió en su producto estrella.

Previo a 2021, las inversiones chinas en Nicaragua fueron dirigidas a los sectores de energía y tecnología, con inversiones de Sinomach (\$230 millones de dólares) y Xinwei (\$300 millones).⁶⁵ Este mismo año, iniciaron las concesiones mineras de Nicaragua a empresas chinas.

A finales del 2025, según la *Revista Summa*, «En total, el Gobierno de Ortega y Murillo ha otorgado en los últimos dos años más de treinta concesiones mineras a empresas del gigante asiático, por más de setecientas mil hectáreas».⁶⁶ Esta misma fuente agrega que las exportaciones mineras han experimentado ya un fuerte incremento contabilizando, para 2024, un valor de \$1391,6 millones, en 2024, según cifras del Banco Central de Nicaragua, con un crecimiento exponencial de las exportaciones de ese metal precioso a China, como mercado no tradicional.

En el 2023, Nicaragua se integró a la Iniciativa de la Franja y la Ruta y acordó profundizar su nivel de «cooperación estratégica» con proyectos energéticos, de infraestructura y de minería. Nicaragua está buscando que China apoye el mayor aprovechamiento logístico de sus accesos marítimos. Importantes proyectos portuarios, como la modernización del Puerto Corinto y la construcción de un puerto de aguas profundas, en la ciudad de Bluefields, en el Caribe, forman parte de esta iniciativa que presumiblemente podría también dinamizar su comercio. Esta última obra está concesionada,

59 Nicolás Boeglin, «A propósito de la apertura de relaciones diplomáticas de Nicaragua con China Popular y la ruptura de relaciones con Taiwán», *Semanario Universidad*, Voz experta, 7 de enero del 2022, <https://www.ucr.ac.cr/noticias/2022/1/07/voz-experta-a-proposito-de-la-apertura-de-relaciones-diplomaticas-de-nicaragua-con-china-popular-y-la-ruptura-de-relaciones-con-taiwan.html>.

60 SIECA, «DATOS ESTADÍSTICOS 2025».

61 Banco Central de Nicaragua, «Comercio Exterior, 3er. Trimestre 2024, 27/2025», *Banco Central de Nicaragua*, <https://www.bcn.gob.ni/publicaciones/comercio-exterior-3er-trimestre-2024>.

62 Agencia EFE, «China se convierte en el sexto destino de las exportaciones de Nicaragua tras firma de TLC», *La Prensa* (Panamá), 18 de abril de 2024, <https://www.prensa.com/economia/china-se-convierte-en-el-sexto-destino-de-las-exportaciones-de-nicaragua-tras-firma-de-tlc/>.

63 Forbes Centroamérica, «Nicaragua prevé exportar 200 millones de dólares a China con entrada en vigor del TLC», *FORBES Centroamérica*, 5 de enero del 2024, <https://forbescentroamerica.com/2024/01/05/nicaragua-preve-exportar-200-millones-de-dolares-a-china-con-entrada-en-vigor-del-tlc>.

64 Observatory of Economic Complexity, «Comercio China-Nicaragua», 2025, accedido el 29 de setiembre de 2025, <https://oec.world/es/profile/bilateral-country/chn/partner/nic>.

65 American Enterprise Institute y The Heritage Foundation, China Global Investment Tracker, 2025, <https://www.aei.org/china-global-investment-tracker/>.

66 EFE, «Nicaragua da nuevas licencias a mineras chinas, que suman más de 700.000 hectáreas con título», *Revista SUMMA*, 24 de octubre de 2025, accedido el 29 de octubre de 2025, <https://revistasumma.com/nicaragua-da-nuevas-licencias-a-mineras-chinas-que-suman-mas-de-700-000-hectareas-con-titulo/titulo/#:~:text=Nicaragua%20da%20nuevas%20licencias%20a,hect%C3%A1reas%20con%20t%C3%ADtulo%20%2D%20Revista%20Summa>.

desde noviembre 2024, a la empresa estatal china CAMC Engineering, como encargada oficial del diseño y construcción.⁶⁷

En el Atlántico, Nicaragua no tiene puerto de aguas profundas, dependiendo históricamente de los puertos de Costa Rica y Honduras para sus exportaciones a Europa y a la costa este de Estados Unidos. De ahí, la importancia estratégica de este nuevo puerto que, con su conexión vial a Corinto, permitirá un corredor interoceánico entre ambos puertos.⁶⁸

2.2.4. Honduras

Honduras ha tenido un comportamiento fluctuante con China desde antes, incluso, del establecimiento de lazos diplomáticos. En 2012,⁶⁹ con \$113,8 millones de dólares en exportaciones a China, había sido el segundo exportador de la región, solo después de Costa Rica. En la década siguiente, sus exportaciones disminuyeron notablemente, entre \$11,4 millones (2022) y \$35,9 millones (2024)⁷⁰, pequeño pero significativo repunte exportador. Pero las importaciones desde China han seguido el patrón regional de intenso crecimiento. En 12 años, entre 2012 y 2024, Honduras quintuplicó sus compras a China, pasando de \$436 millones (2012) a \$2552 millones (2024).

Las relaciones diplomáticas entre Honduras y la República Popular China datan de marzo del 2023 y han engendrado vigorosos vínculos comerciales y de cooperación. En junio del 2023, la visita de la presidenta Xiomara Castro a la RPC generó la negociación de un TLC, previsto a concluirse en 2025. Para facilitar el ingreso inmediato al mercado chino de productos como el camarón, se han dado acuerdos de *cosecha temprana*, que rigen desde setiembre de 2024.⁷¹

La negociación de ese TLC generaba grandes expectativas dado el potencial de otros productos agropecuarios de Honduras; en particular, café y melón. Sin embargo, las últimas elecciones presidenciales han producido un cambio de lineamiento geopolítico en Honduras. Se teme un posible viraje con relación a China bajo la nueva administración de Nasry Asfura, que inició su gestión en diciembre del 2025.

En materia de inversión, desde antes de su relación diplomática con la RPC, Honduras ha estado en la vanguardia de la atracción de inversión china en infraestructuras de la región centroamericana. Desde 2011, el proyecto hidroeléctrico Patuca III había marcado un hito en la infraestructura eléctrica de Honduras y en la inversión china en la región. Tras el establecimiento de relaciones diplomáticas, en 2023, promovido por la previa administración de Xiomara Castro, se intensificó la inversión china en la represa Patuca III con una inversión de \$350 millones. Patuca III es la central hidroeléctrica más moderna del istmo, la segunda represa más grande de Honduras y, con esta obra, se abastece el 6% de su demanda energética.

La inversión china en Honduras se ha intensificado, de tal manera que, en 2023, la RPC superó a Estados Unidos en acuerdos de financiamiento con \$908 millones.⁷² Esta reciente inversión eclipsa cualquier nivel anterior de inversión de los Estados Unidos en Honduras. Tales proyectos posicionaron a Honduras como uno de los destinos estratégicos para la diplomacia de infraestructura de Beijing en Centroamérica.

A pesar de los positivos acercamientos de inversión, cooperación y comercio derivados de la administración Castro, la fuerte afinidad ideológica del actual presidente Nasry Asfura, con Estados

- 67 CNN Español, «Nicaragua anuncia firma de acuerdo comercial con China para construcción de un puerto en el Caribe nicaragüense», *CNN Español*, 19 de noviembre del 2024, <https://cnnespanol.cnn.com/2024/11/19/nicaragua-acuerdo-comercial-china-construccion-puerto-caribe-orix/#:~:text=Nicaragua%20anuncia%20firma%20de%20acuerdo,en%20el%20Caribe%20nicarag%C3%B9ense%20%7C%20CNN>
- 68 Mundo Marítimo, «Idea de construir un canal interoceánico en Nicaragua resurge tras acuerdo con China para impulsar el puerto de Bluefields», *Mundo Marítimo*, 29 de noviembre del 2024, <https://www.mundomaritimo.cl/noticias/idea-de-construir-un-canal-interoceanico-en-nicaragua-resurge-tras-acuerdo-con-china-para-impulsar-el-puerto-de-bluefields#:~:text=Tras%20la%20inauguraci%C3%B3n%20del%20Puerto%20de%20Chancay,el%20antiguo%20proyecto%20de%20construir%20un%20canal>
- 69 Todos los datos de comercio de Centroamérica con China, en exportaciones e importaciones anteriores a 2019 fueron tomados de Sergio Rivero, 2023.
- 70 Todos los datos a partir del 2020 de Centroamérica, incluso Honduras, han sido tomados de los Datos Estadísticos de la SIECA. 2025. <https://www.sec.sieca.int/>
- 71 EFE, SwissInfo, «Acuerdo para acelerar un TLC entre Honduras y China entrará en vigor el 1 de septiembre», *SwissInfo*, 9 de agosto del 2024., accedido el 29 de noviembre de 2025
- 72 Bryan Burgess et al., «Enfoque en la participación de la República Popular China en Honduras en relación con América Central», https://docs.aiddata.org/reports/prc-engagement-honduras/Enfoque_en_la_China_en_Honduras.pdf

Unidos, pone en cuestionamiento la posibilidad de un redireccionamiento futuro de las relaciones diplomáticas de Honduras con Pekín⁷³ y, en este caso, de las inversiones chinas en Honduras.

2.2.5. El Salvador

En 2018, el presidente Sánchez Cerén estableció relaciones diplomáticas con la República Popular. Con la llegada al poder del presidente Nayib Bukele y su visita a Pekín (2019), las relaciones con China se consolidaron con una «cooperación no reembolsable y sin condiciones». En 2020, El Salvador se adhirió a la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

Desde entonces, la cooperación china ha generado varias obras emblemáticas, en El Salvador, como la Biblioteca Nacional, la más moderna de América Latina y el nuevo Estadio Nacional de El Salvador, el mayor de Centroamérica. Medios de prensa costarricenses indican que este estadio

... se perfila como el recinto de fútbol más grande de Centroamérica, con capacidad prevista para 50.000 espectadores y finalización estimada en 2027. El proyecto nace de una alianza estratégica con China, país que aporta el respaldo financiero, según los acuerdos preliminares alcanzados durante una visita oficial del presidente Nayib Bukele a ese país en 2019. La inversión estimada ronda los \$500 millones.⁷⁴

La nueva biblioteca, producto de una donación china de \$54 millones, fue inaugurada a finales del 2023.⁷⁵

La cooperación china abordó, también, uno de los mayores problemas sociales y sanitarios del país. Se trata de la baja cobertura del servicio de agua potable que crea crisis sanitarias constantes, sobre todo en la población infantil de las áreas urbanas deprimidas. La cooperación china abordó esta problemática social con la construcción de una planta potabilizadora de agua en el lago Llopango, para abastecer de agua potable a más de 250 000 personas de San Salvador.

Gestado bajo la Iniciativa de la Franja y la Ruta, el desarrollo económico de El Salvador se benefició del emblemático proyecto estrella: City Surf. Este proyecto consiste en un circuito de playas de primer nivel, a lo largo de toda su franja costera. Para ello, los principales sitios turísticos de playa del país fueron dotados de infraestructura vial de acceso y servicios básicos. China ha realizado ya una inversión de \$24 millones de dólares en obras para restaurar y ampliar el muelle del puerto La Libertad, a 30 kilómetros de San Salvador, inaugurado en noviembre de 2024.

El Salvador entiende el enorme desafío que representa el aprovechamiento de la cooperación china, y el mecanismo que decidió Bukele para abordarlo fue vincularla con la planificación nacional de desarrollo. Al hacerlo, ha consolidado con la cooperación china, diversos aportes de otras fuentes de financiamiento. Esto le ha permitido optimizar el empleo de recursos y que el apoyo chino no se disperse en proyectos locales desvinculados entre sí, como ha ocurrido en otros países. Asimismo, está posicionando a El Salvador como destino turístico y ha incrementado su potencial vial y portuario como *hub* logístico regional.

Desde la perspectiva comercial, en 2012,⁷⁶ El Salvador era el país del istmo con menor desempeño exportador hacia China. Ese año, el país exportó solamente \$3,3 millones, exigua cifra frente a las exportaciones costarricenses, el mayor exportador de Centroamérica, que ese año había exportado a China bienes por \$330 millones.

Desde el 2017, cuando exportó a China bienes por un valor de \$47 millones, el desempeño exportador de El Salvador a China ha tenido un crecimiento sostenido, pero oscilante. En 2018, aumentó sus exportaciones a China hasta \$85 millones, para sufrir, en 2023, una drástica caída del 87%. Este año

73 TVN, «Nasry Asfura toma posesión como presidente de Honduras», *TVN*, 27 de enero del 2026, https://www.tvn-2.com/mundo/nasry-asfura-toma-posesion-presidente-honduras_1_2224717.html.

74 Silvia Ureña Corrales, «Así avanza la construcción del estadio más grande de Centroamérica», *La Nación*, 20 de noviembre de 2025, <https://www.nacion.com/puro-deporte/asi-avanza-la-construccion-del-estadio-mas-grande/4F2SZD2WABFPBKJ77DS7NTMWBU/story/>.

75 CNN Latinoamérica, «Nayib Bukele inaugura biblioteca donada por China a El Salvador», *CNN Latinoamérica*, 15 de noviembre del 2023, <https://cnnespanol.cnn.com/2023/11/15/nayib-bukele-biblioteca-donada-por-china-orix>.

76 Todos los datos comerciales previos a 2020 son tomados de Rivero.

solo exportó \$11 millones.⁷⁷ En 2024, en cambio, las exportaciones se incrementaron a \$52,8 millones. Estos cambios, en los volúmenes de exportación salvadoreña a China, muestran un claro desempeño pendular.

A pesar de los acercamientos políticos, las exportaciones salvadoreñas a China siguen siendo marginales. A menudo, se sitúan en mínimos desde la apertura de relaciones comerciales en 1918. A eso se suma una oferta exportable agrícola sumamente concentrada. Por su parte, el inestable desempeño exportador de El Salvador a China tiene bases institucionales, además de las estructurales mencionadas. La institucionalidad exportadora salvadoreña, a diferencia, por ejemplo, de Costa Rica y Honduras, ha carecido de una estrategia de apertura de mercado en China. Eso explica la inestabilidad en los montos exportados, que frecuentemente son inferiores a los registrados al inicio de la relación diplomática.⁷⁸

En cambio, las importaciones tienen una tendencia claramente incremental. Si, para el periodo de referencia, en 2012, las importaciones chinas tenían un valor de \$533 millones; en 2022, llegaron a un histórico \$2715 millones. Para el 2024, el último año que reporta la SIECA, esas importaciones tuvieron un incremento del 80% respecto del 2012, con \$2,688.⁷⁹

CAPÍTULO III. REFLEXIONES FINALES Y CONCLUSIONES

En forma de reflexiones finales y conclusiones, recapitularemos las lecciones colectivas aprendidas y las propias de algunos países. Se subraya el caso de Panamá, en el área de inversión; Costa Rica, en su desempeño exportador; Nicaragua y El Salvador, en el alineamiento entre cooperación y prioridades nacionales.

En este siglo, la cuasi totalidad de países del istmo ha establecido relaciones diplomáticas con China, con la consecuente profundización de relaciones comerciales, de inversión y de cooperación que reflejan las características propias de cada país. Desde hace casi dos siglos, inmigraciones chinas han formado parte del sustrato cultural de la región. En Panamá y Costa Rica, son componentes sobresalientes de su multiculturalidad, lo que impone reflexiones pertinentes.

La descripción pormenorizada de los impactos y aprovechamientos que cada país centroamericano ha tenido en su relación con la RPC muestra como válida la hipótesis inicial de este estudio, ilustrada en los hallazgos reportados. Se expuso cómo el establecimiento de relaciones diplomáticas con la RPC, efectivamente, derivó en mayores oportunidades comerciales, incremento de flujos de inversión extranjera directa y recepción de cooperación bilateral.

En materia comercial, quedó claro que la puesta en vigencia de tratados comerciales o las negociaciones de protocolos sanitarios conllevan nuevas oportunidades de acceso, en condiciones preferenciales, al mercado chino. Ese es el caso probado de Costa Rica. En inversión, tiende a destacarse una relación entre inversión y flujos comerciales. Ese ha sido el caso, hasta hace poco de Panamá y ahora se comienza a visualizar en Nicaragua. La cooperación directa es polifacética y se canaliza, sobre todo, a través de la Iniciativa de la Franja y la Ruta. El alineamiento del Plan Nacional del Desarrollo de El Salvador con esta iniciativa puede considerarse mejor práctica, dado que genera círculos virtuosos entre lazos diplomáticos y cooperación no reembolsable.

En el *intercambio comercial*, las inmensas capacidades tanto de absorción como de exportación del mercado chino han jugado un rol asimétrico en la región. En la última década, caracterizada por los avances del relacionamiento diplomático, las exportaciones regionales a la República Popular han experimentado solo un leve crecimiento, mientras que las importaciones chinas al istmo se han duplicado, y han colocado a China como segundo suplidor de la región. La amplitud de su oferta y su elevada competitividad de la producción, por precio y calidad, han jugado a favor del crecimiento de las importaciones de la región, mientras que la distancia y poca sofisticación de los mercados locales y su baja oferta exportable han ejercido contrapeso al incremento deseado de sus exportaciones.

77 Todos los datos comerciales a partir del 2020 son tomados del portal de datos estadísticos de la SIECA, en <https://www.sec.sieca.int/>

78 Evelyn Alas, «Compras a China superaron los \$3,500 millones y duplican las exportaciones salvadoreñas en 2025», *elsalvador.com*, 4 de febrero de 2026, <https://www.elsalvador.com/dinero-y-negocios/entorno-economico/importaciones-desde-china-alcanzan-record-de-3566-millones-1261228/2026/>.

79 Si bien las importaciones previas a 2020 son tomadas de Sergio Rivero, las importaciones posteriores a esa fecha provienen del portal estadístico de la SIECA, <https://www.sec.sieca.int/>.

Ahora bien, el establecimiento de lazos diplomáticos y, por ende, de un tratado de libre comercio, en Costa Rica, se destaca como mejor práctica regional. Estas condiciones permitieron el crecimiento de exportaciones, y lo más interesante la diversificación de exportaciones de la oferta costarricense dirigida a China, bajo un TLC, que está por cumplir quince años de vigencia.

Bajo este último contexto, fue que la negociación de varios protocolos sanitarios permitió la diversificación de productos agropecuarios (carne de bovino), producto estrella de las exportaciones agropecuarias costarricenses a este difícil mercado asiático. La innovación en productos de zona franca (dispositivos médicos) permitió el incremento de exportaciones manufactureras.

Esa experiencia costarricense es de valor para el resto de la región centroamericana dado que los protocolos sanitarios fueron una herramienta decisiva en la diversificación exportadora de productos agrícolas al mercado chino de productos tan variados como carnes, frutas frescas, productos lácteos, vegetales congelados y bienes pecuarios.

Para Costa Rica, el estudio muestra los tres elementos decisivos para el pleno aprovechamiento comercial con la RPC: el establecimiento de lazos diplomáticos, la puesta en vigencia de un TLC y la posterior negociación de protocolos sanitarios.

Desde *la arista de las inversiones*, tradicionalmente, la región centroamericana no ha ofrecido atractivo particular a las inversiones de China. Esto marca una diferencia con el cono sur, donde las industrias extractivas atraen fuerte inversión china. Además, está variando a partir de los últimos dos años con una gran inversión minera china en Nicaragua.

Panamá es una excepción a ese comportamiento inversor chino en la región, debido a su carácter de zona logística internacional gracias a su canal interoceánico. Eso le ha permitido concentrar el mayor volumen de inversión china en la región. Cabe destacar, más recientemente, la relevancia del auge inmobiliario y la sorpresiva explosión de sus yacimientos de cobre. En el resto de la región, las inversiones chinas se han concentrado en el área de energía (Patuca III, en Honduras); infraestructura de transporte, en Panamá, Costa Rica y Nicaragua; de carácter extractivo, en Nicaragua.

Desde *el ángulo de la cooperación*, destaca El Salvador como mejor práctica, por su proyecto estrella City Surf, gestado bajo la Iniciativa de la Franja y la Ruta. La fortaleza de este proyecto es su vinculación con la planificación nacional de desarrollo, pues ha consolidado la cooperación china con el conjunto de fuentes de financiamiento del país. Eso optimiza el empleo de recursos y evita que el apoyo chino se disperse en proyectos locales desvinculados.

Nicaragua, por su parte, sobresale al insertar la cooperación china dentro de su proyecto histórico de un corredor interoceánico, al desarrollar y conectar por tierra dos puertos profundos, uno en el Pacífico (Corinto) y otro en el Atlántico (Bluefields), como una ruta multimodal alternativa al Canal de Panamá.⁸⁰ La conexión prevé infraestructura de autopista de cuatro carriles para soportar transporte de carga pesada y el Plan Maestro Ferroviario, para unir Managua-Corinto-Bluefields, todo bajo acuerdos oficiales de cooperación con China.

Es forzado señalar que este estudio no muestra evoluciones regionales desde las nuevas aristas geopolíticas, a partir del avivamiento de fricciones entre China y Estados Unidos. Como se sintetizó de una fórmula de Napoleón, «Geografía es destino».⁸¹ Este concepto se refleja en las nuevas estrategias de seguridad nacional (NSS), de diciembre de 2025 y de defensa nacional (NDS), de enero 2026.

En esos documentos, el Canal de Panamá se menciona como un activo de seguridad estadounidense indispensable que debe ser protegido de cualquier influencia externa.⁸² El Golfo de Fonseca, compartido por El Salvador, Honduras y Nicaragua, es una de las pocas bahías naturales profundas

80 Deutsche Welle, «Ortega revive proyecto de canal interoceánico con nueva ruta», *Deutsche Welle*, 19 de noviembre de 2024, dw.com.

81 Michel Foucher, *La geografía del poder reside en su política* (Madrid: Editorial Siglo XXI, 2022), 45.

82 El 29 de enero del 2026, la Corte Suprema de Panamá anula las concesiones otorgadas, de 1997, de los dos puertos del Canal de Panamá. Tomado de *La Nación*, 30 de enero 2026, Panamá anula concesión a firma de Hong Kong en el canal y China promete proteger a sus empresas. Daniel Flores Madrigal, «Panamá anula concesión a firma de Hong Kong en el canal y China promete proteger a sus empresas», *La Nación*, 29 de enero de 2026, <https://www.nacion.com/el-mundo/panama-anula-concesion-a-firma-de-hong-kong-en-el/L4PY6U42DNBKAIP22SKX2D5H3A/story/>.

en Centroamérica, con capacidad para puertos de gran calado, punto clave para la proyección hacia el Pacífico. El Triángulo Norte (Guatemala, Honduras, El Salvador) es ruta natural de paso de las migraciones y el narcotráfico hacia el norte, y Estados Unidos los considera su «tercera frontera».⁸³

En suma, los precedentes componentes geopolíticos tendrán un enorme peso en las relaciones del istmo con China. Bajo este lente, Centroamérica es vista como un espacio geopolítico de defensa inmediata donde EE. UU. reclama el ejercicio de su dominio hegemónico. Futuros análisis deberán tomar en cuenta este novedoso criterio, controvertido pero real.⁸⁴

83 United States Department of State, «Third Border Initiative», Bureau of Western Hemisphere Affairs, 2001.

84 «Estrategia de defensa nacional de Estados Unidos: texto íntegro», *El Grand Continent*, 26 de enero de 2026, <https://legrandcontinent.eu/es/2026/01/26/estrategia-de-defensa-nacional-de-estados-unidos-texto-integro/>.

REFERENCIAS

- Agencia EFE. «China se convierte en el sexto destino de las exportaciones de Nicaragua tras firma de TLC». *La Prensa*, 18 de abril 2024. <https://www.prensa.com/economia/china-se-convierte-en-el-sexto-destino-de-las-exportaciones-de-nicaragua-tras-firma-de-tlc/>.
- Alas, Evelyn. «Compras a China superaron los \$3,500 millones y duplican las exportaciones salvadoreñas en 2025». *elsalvador.com*. 4 de febrero de 2026. <https://www.elsalvador.com/dinero-y-negocios/entorno-economico/importaciones-desde-china-alcanzan-record-de-3566-millones-/1261228/2026/>.
- American Enterprise Institute y The Heritage Foundation. *China Global Investment Tracker*. 2025. <https://www.aei.org/china-global-investment-tracker/>.
- Autoridad del Canal de Panamá. «Las Principales Rutas del Canal de Panamá». Servicios marítimos. 15 de febrero de 2019. <https://pancanal.com/rutas-del-canal-de-panama/>.
- Banco Central de Nicaragua. «Comercio Exterior, III Trimestre 2024». *Managua: BCN*. 26 de noviembre de 2025. <https://www.bcn.gob.ni/publicaciones/comercio-exterior-3er-trimestre-2024>.
- Banco Mundial. «Crecimiento del PIB per cápita (% anual) – China». *Grupo Banco Mundial*. Datos, última modificación 2024, <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.KD.ZG?locations=CN>.
- Banco Mundial. «Visión de Conjunto China 2024». *Grupo Banco Mundial*. Modificación 2026. <https://datos.bancomundial.org/pais/china>.
- Banco Mundial. «Índice de Gini-China». *Grupo Banco Mundial*. 2026. <https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.GINI?locations=CN>.
- Banco Mundial. «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) – Panamá. 2024». <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=PA>.
- Banco Mundial. «Costa Rica: panorama general 2025. Grupo Banco Mundial». *Grupo Banco Mundial*. Modificación el 16 de abril del 2026. <https://www.bancomundial.org/es/country/costarica/overview>.
- Banco Mundial. «PIB per cápita (US\$ a precios actuales)». *Grupo Banco Mundial*. 2025. <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD>.
- Banco Mundial. «Índice de Gini». *Grupo Banco Mundial* 2025. <https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.GINI>.
- Banco Mundial. «Panamá Panorama General 2025». *Grupo Banco Mundial*. Modificación el 16 de abril de 2026. <https://www.bancomundial.org/es/country/panama/overview>.
- Banco Mundial. «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) - Costa Rica». *Grupo Banco Mundial*. 2025. <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=CR>.
- Banco Mundial. «PIB per cápita (US\$ a precios actuales)». *Grupo Banco Mundial*. 2025. <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD>.
- Banco Mundial. «Índice de Gini». *Grupo Banco Mundial*. 2025. <https://datos.bancomundial.org/indicador/SI.POV.GINI>.
- Banco Mundial. «Nicaragua: panorama general 2025». *Grupo Banco Mundial*. Modificación el 16 de abril de 2026. <https://www.bancomundial.org/es/country/nicaragua/overview>.
- Banco Mundial. «Honduras: panorama general 2025». *Grupo Banco Mundial*. Modificación el 16 de abril de 2026. <https://www.bancomundial.org/es/country/honduras/overview>.
- Banco Mundial. . «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) – Honduras». *Grupo Banco Mundial* Datos. 2026. <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=HN>.

- Banco Mundial. 2026. «PIB per cápita (US\$ a precios actuales) - El Salvador». *Grupo Banco Mundial Datos*. <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.PCAP.CD?locations=SV>
- BBC Mundo . «Costa Rica rompe relaciones con Taiwán». *BBC Mundo*. 7 de junio de 2007. http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/latin_america/newsid_6729000/6729287.stm.
- Boeglin, Nicolas. «A propósito de la apertura de relaciones diplomáticas de Nicaragua con China Popular y la ruptura de relaciones con Taiwán». *Voz Experta*, Universidad de Costa Rica. 7 de enero de 2022. <https://www.ucr.ac.cr/noticias/2022/1/07/voz-experta-a-proposito-de-la-apertura-de-relaciones-diplomaticas-de-nicaragua-con-china-popular-y-la-ruptura-de-relaciones-con-taiwan.html>.
- Burgess, Bryan et al. *Enfoque en la participación de la República Popular China en Honduras en relación con América Central*. Williamsburg, VA: AidData, 2025. https://docs.aiddata.org/reports/prc-engagement-honduras/Enfoque_en_la_China_en_Honduras.pdf.
- CNN Español . «Nicaragua anuncia firma de acuerdo comercial con China para construcción de un puerto en el Caribe nicaragüense». *CNN Español*. 19 de noviembre de 2024. <https://cnnespanol.cnn.com/2024/11/19/nicaragua-acuerdo-comercial-china-construccion-puerto-caribe-orix/>.
- CNN Español. «Nayib Bukele inaugura biblioteca donada por China a El Salvador». *CNN en Español*, 15 de noviembre de 2023. <https://cnnespanol.cnn.com/2023/11/15/nayib-bukele-biblioteca-donada-por-china-orix>.
- Corporación Financiera Internacional (IFC). «Creando mercados en Honduras: fomentar el desarrollo del sector privado para una economía resiliente e inclusiva; resumen ejecutivo». En *Diagnóstico del Sector Privado del País*, por Grupo Banco Mundial, Washington, D.C., mayo de 2022. <https://www.ifc.org/content/dam/ifc/doc/mgrt/cpsd-honduras-summary-es.pdf>.
- Costa Rica. Ministerio de Comercio Exterior. *Informe anual de labores: mayo 2024 – abril 2025*. San José: COMEX, 2025. <https://www.comex.go.cr/media/11418/informe-de-labores-2024-2025.pdf>.
- Deutsche Welle . «Ortega revive proyecto de canal interoceánico con nueva ruta». *Deutsche Welle*. 19 de noviembre de 2024. [dw.com](https://www.dw.com).
- EFE. «Nicaragua da nuevas licencias a mineras chinas, que suman más de 700.000 hectáreas con título». *Revista SUMMA*. 24 de octubre de 2025. Accedido el 29 de octubre de 2025. <https://revistasumma.com/nicaragua-da-nuevas-licencias-a-mineras-chinas-que-suman-mas-de-700-000-hectareas-con-titulo/>.
- EFE. «Acuerdo para acelerar un TLC entre Honduras y China entrará en vigor el 1 de septiembre». *SWI swissinfo.ch*, 9 de agosto de 2024. Accedido el 25 de noviembre de 2025. [swissinfo.ch](https://www.swissinfo.ch).
- El Grand Continent*. «Estrategia de defensa nacional de Estados Unidos: texto íntegro». *El Grand Continent*. 26 de enero de 2026. <https://legrandcontinent.eu/es/2026/01/26/estrategia-de-defensa-nacional-de-estados-unidos-texto-integro/>.
- Flores Madrigal, Daniel. «Panamá anula concesión a firma de Hong Kong en el canal y China promete proteger a sus empresas». *La Nación*. 29 de enero de 2026. <https://www.nacion.com/el-mundo/panama-anula-concesion-a-firma-de-hong-kong-en-el/L4PY6U42DNBKP22SKX2D5H3A/story/>.
- FORBES Centroamérica. «Nicaragua prevé exportar 200 millones de dólares a China con entrada en vigor del TLC». *FORBES Centroamérica*, enero 5 2024. <https://forbescentroamerica.com/2024/01/05/nicaragua-preve-exportar-200-millones-de-dolares-a-china-con-entrada-en-vigor-del-tlc>.
- Foro China-CELAC. *China-CELAC Joint Action Plan for Cooperation in Key Areas (2022-2024)*. Pekín: Foro China-CELAC, 9 de diciembre de 2021. http://www.chinacelacforum.org/eng/zywj_3/202112/t20211209_10465116.htm.

- Foucher, Michel. *La geografía del poder reside en su política*. Madrid: Editorial Siglo XXI, 2022.
- Fuentes, Ferlin. «China abre sus puertas al melón costarricense: embajadora celebra nuevo hito comercial». *El Mundo CR*. 2 de agosto de 2025. <https://elmundo.cr/costa-rica/china-abre-sus-puertas-al-melon-costarricense-embajadora-celebra-nuevo-hito-comercial/>
- Govaere, Velia. «Política Comercial de la Administración Arias (2006-2010): un ciclo paradigmático que se cierra». En *Visión y Coraje: reflexiones sobre el legado histórico de Óscar Arias Sánchez*. [339–361]. San José: Editorial Jade, 2015.
- Herrera-Vinelli, Lorena. «Summit Diplomacy: China CELAC Forum». En *Dimensions of China's Diplomacy in Latin America and the Caribbean*. [103–119]. San José: FLACSO, 2022.
- Herrero-Beaumont, Elena. «Joseph Stiglitz: 'Tenemos ahora una oligarquía destruyendo las reglas del juego'». *Ethic*, 8 de septiembre de 2025. ethic.es.
- Instituto Nacional de Estadística. «Índice de Gini 2024». Tegucigalpa: Instituto Nacional de Estadística de Honduras, 2024. <https://ine.gob.hn/>.
- Krugman, Paul. «Wonking Out: How Super Is Your Superpower?». *The New York Times*, 11 de agosto de 2023. <https://www.nytimes.com/2023/08/11/opinion/china-us-economy.html>.
- Lin, Justin Yifu. *Demystifying the Chinese Economy*. 2.^a ed. Traducido por Qiong Wang. Cambridge: Cambridge University Press, 2026.
- Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. *Sectores agroalimentario y pesquero – Honduras: Análisis del comercio exterior del país*. Honduras: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. 2026. https://www.mapa.gob.es/dam/mapa/contenido/ministerio/mapa-en-el-exterior/costa-rica-y-caribe/honduras/fichacomercexterior_hn.pdf
- Ministry of Education of the People's Republic of China. «China Improves Cooperation in International Education». *Xinhua*. 18 de diciembre de 2017. https://en.moe.gov.cn/Specials/Review/GlobalPresence/201806/t20180606_338553.html
- Menegat, Rodrigo. «Siete gráficos que explican los lazos EE.UU.- América Latina». *Deutsche Welle*. 11 de diciembre de 2025. Consultado el 12 de diciembre de 2025. <https://www.dw.com/es/de-monroe-a-la-migraci%C3%B3n-los-lazos-entre-ee-uu-y-am%C3%A9rica-latina-en-siete-gr%C3%A1ficos/a-75115718>
- Mundo Marítimo. «Idea de construir un canal interoceánico en Nicaragua resurge tras acuerdo con China para impulsar el puerto de Bluefields». *Mundo Marítimo*, 29 de noviembre de 2024. <https://www.mundo-maritimo.cl/noticias/idea-de-construir-un-canal-interoceanico-en-nicaragua-resurge-tras-acuerdo-con-china-para-impulsar-el-puerto-de-bluefields#:~:text=Tras%20la%20inauguraci%C3%B3n%20del%20Puerto%20de%20Chancay,el%20antiguo%20proyecto%20de%20construir%20un%20canal.>
- Observatorio de Comercio Exterior (OCEx). «Videoconferencia: Abriendo las puertas a Asia: 10 años del TLC con China». *Universidad Estatal a Distancia*, 5 de agosto de 2021. <https://www.uned.ac.cr/ocex/index.php/eventos/2021/657-evento-abriendo-las-puertas-a-asia-10-anos-del-tlc-con-china>.
- Observatory of Economic Complexity. «Comercio China-Nicaragua». 2025. Accedido el 29 de setiembre de 2025. <https://oec.world/es/profile/bilateral-country/chn/partner/nic>.
- Prasad, Eswar. «China se tambalea, pero no caerá». *Fondo Monetario Internacional*, diciembre de 2023. Accedido el 28 de octubre de 2025. <https://www.imf.org/es/publications/fandd/issues/2023/12/china-bumpy-path-eswar-prasad>.
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). «Cuaderno III: Restaurar la confianza para garantizar la cohesión social». En *Informe de Desarrollo Humano Panamá 2024: Entender el presente para develar el futuro*. Panamá: PNUD, octubre de 2024. <https://www.undp.org/sites/g/files/zskgke326/files/2025-02/undp-panama-cover.pdf>.

- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). «*PNUD Costa Rica presenta Informe de Desarrollo Humano 2025*». PNUD Costa Rica, 2 de julio de 2025. Accedido el 5 de octubre de 2025. <https://www.undp.org/es/costa-rica/comunicados-de-prensa/pnud-costa-rica-presenta-informe-de-desarrollo-humano-2025>
- Recio, Patricia. «Ampliación de la ruta 32 avanza a 0,8% por mes». *La Nación*, 16 de mayo de 2024. <https://www.nacion.com/el-pais/infraestructura/ampliacion-de-la-ruta-32-avanza-a-08-por-mes/INWDMA2MYFB65N6PH2RSRTDF54/story/>
- Rivero, Sergio. «China como nuevo socio comercial de Centroamérica». En *Diplomacia Económica de China en América Latina y el Caribe*. San José: FLACSO, 2023. 59-74.
- Ruiz Hidalgo, Hellen. «Cápsula #1-2024 | BRICS: un bloque geopolítico y económico alternativo». *Observatorio de Comercio Exterior (OCEx), Universidad Estatal a Distancia*, 2024. <https://www.uned.ac.cr/ocex/index.php/capsulas/838-capsula-1-2024-brics-un-bloque-geopolitico-y-economico-alternativo>.
- Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA). «Sistema de Estadísticas de Comercio de Centroamérica». SIECA, 2025. <https://www.sec.sieca.int/>.
- Sobreira, Leonardo. «Jeffrey Sachs to TV 247: 'China is pioneering a new model of global governance'». *Global Times*. 8 de septiembre de 2025. <https://www.globaltimes.cn/page/202509/1342909.shtml>.
- South Pacific Logistics. «¿Qué es el Canal de Panamá y por qué es importante para el transporte marítimo?». *South Pacific Logistics* (blog). 22 de diciembre de 2023. Accedido el 29 de setiembre del 2025. <https://web.splogistics.com/blog/post/1034/que-es-el-canal-de-panama-y-por-que-es-importante-para-el-transporte-maritimo>.
- SwissInfo. «Proyecto del canal interoceánico de Nicaragua cumple 10 años sin despegar». *Swissinfo.ch*. 3 julio 2022. <https://www.swissinfo.ch/spa/proyecto-del-canal-interoce%C3%A1nico-de-nicaragua-cumple-10-a%C3%B1os-sin-despegar/47723624>
- TVN. «Nasry Asfura toma posesión como presidente de Honduras». *TVN*, 27 de enero 2026. https://www.tvn-2.com/mundo/nasry-asfura-toma-posesion-presidente-honduras_1_2224717.html
- United States Department of State, «Third Border Initiative», Bureau of Western Hemisphere Affairs, 2001. <https://2001-2009.state.gov/p/wha/rls/fs/2001/18123.htm>
- Ureña Corrales, Silvia. «Así avanza la construcción del estadio más grande de Centroamérica». *La Nación*, 20 de noviembre de 2025. <https://www.nacion.com/puro-deporte/asi-avanza-la-construccion-del-estadio-mas-grande/4F2SZD2WABFPBKJ77DS7NTMWBU/story/>
- World Bank. *Poverty & Equity Brief: El Salvador*. Washington, DC: World Bank, 2021. https://databankfiles.worldbank.org/public/ddpext_download/poverty/987B9C90-CB9F-4D93-AE8C-750588BF00QA/AM2020/Global_POVEQ_SLV.pdf
- Wu, Renli, Esposito, Christopher y Evans, James. «Shifting power asymmetries in scientific teams reveal China's rising leadership in global science». Modificado el 28 de octubre del 2025. <https://www.pnas.org/doi/abs/10.1073/pnas.2414893122?d=>
- Xinhua Español. «Patuca III, hidroeléctrica construida por China, contribuye a expansión de energía limpia en Honduras». *Xinhua Español*. 3 de mayo 3 del 2023. <https://spanish.news.cn/20230503/7b16052195c142e29d8d19fa8b8b49f7/c.html>